

#10

EI

15 de mayo 1879

REPÚBLICA DEL SALVADOR.

1ª SERIE.

#3

S.

ESTUDIOS
SOBRE

DERECHO CONSTITUCIONAL.

Al recordar algunos tipos de la humanidad en nuestro artículo anterior, no hemos querido concretar á ellos los casos excepcionales.

Interminable sería el catálogo de las anomalías y contradicciones, de los mónstruos y de los héroes, de los verdugos y de los mártires, de los crímenes y de las virtudes. Tantos y tales son, que ha habido filósofos que en sus sistemas adopten como principio, "que el mal es el atributo distintivo de la humanidad." — Hobbes — pretendió probar que el hombre es un animal esencialmente malo.

No se debe caer en los extremos.—Ni optimistas ni pesimistas. La filosofía positiva, muy antigua, y formulada últimamente en los importantísimos trabajos de Augusto Comte, Herbert Spencer, Littré & trata de guardar el término medio, fundando sus estudios en los hechos experimentales y no en lo que sería posible que sucediera.

El Derecho Constitucional ó sean los principios que descansan la organización política de una nación, á la luz de la Filosofía positiva, es lo que se llama "Política positiva."

El eminente publicista y literato D. J. Victoriano Lastarria, ha tenido la gloria de ser el primero en América, que ha aplicado la filosofía positiva al Derecho Constitucional. Su brillante obra "Política Positiva", es el primer ensayo que las inteligencias superiores en el mundo de Colon hayan hecho, en el senti-

do de ilusiones

Mal comp. tencionalmente,

Compte y confundie.

las utopías absurdas de Comte, han sido acusadas de contribuir á la disolución social en Europa, creando el comunismo.

Este cargo es injusto: el sansimonismo con sus imaginarios falansterios, y su impracticable igualdad, y la situación especial de las sociedades europeas, son los elementos que han creado ese cáncer social "el comunismo."

Las doctrinas de Comte condenan esos absurdos y anatematizan crímenes, que los comunistas santifican.

El principio filosófico de considerar las cosas tales cuales son, ha cundido, y en Europa, en países esencialmente monarquistas como España, sirve de caballo de batalla á la mayoría de los publicistas.

Al citar á España nos sentimos orgullosos. España es nuestra madre. Al emanciparnos de ella, quedamos con sus usos, costumbres y tradiciones.— Sus glorias y sus desgracias nos son comunes. España hoy es nación de primer orden. La guerra civil y las teorías de los ideólogos la hicieron retroceder en su marcha de progreso. En la actualidad con un gobierno conforme á sus tradiciones, armonizado con los principios de libertad é igualdad bien entendidos, aparece grande y próspera. La prensa se ha dicho es el barómetro que señala de una manera cierta los grados de civilización de un país; y España es superior á otros países

peninsulares; y si los dejamos en libertad gobiernen por sí.

Pero nos vamos alejando del objeto de nuestro propósito; en número siguiente volveremos sobre nuestros pasos.

CRONICA LOCAL.

N. San Salvador, Mayo 15. — 1879.

Señor Redactor:

Mi correspondencia anterior ha sido, aquí, objeto de críticas amargas.

Figúrese, Sr. Redactor, mi lastimosa posición. Unos dicen que soy un embustero calumniador, que la Municipalidad no ha dado tal acuerdo para que sus miembros asistan en cuerpo á misa en los días de guarda.—Otros, que soy un criticon injusto,—porque lejos de fijarme en esa disposición y de lastimarme por el descuido respecto á Escuela, Hospitales, Hospicios, Policía & debí decir que es digna de elogios, pues por mas que digan los Santos Padres: "la fé sin obras es muerta" y "la caridad es la virtud mas grata á los ojos de la Divinidad."—No, Señor. Esas doctrinas son antiguas, no pueden servirnos en la actualidad.—"A misa y tente tieso."—Hé ahí la máxima que nos debe guiar y que nos sacará de apuros.

En fin, este punto es cuestionable, y con eso basta para que yo, humilde, deje pasar el calificativo que se me dá de criticon injusto; pero llamarme embustero calumniador. ¡Imposible! Señor Redactor ¡Imposible! necesito vindicarme de tan vergonzoso epíteto.—Necesito probar la veracidad de mi dicho, y para ello acompaño á U. el acta en que consta que se dictó tan estupenda resolución.

Esto es por lo tocante á costumbres. Ahora por lo que informé á U. sobre los propósitos y actividad del Sr. Redactor, dicen: que es cierto que Castro ha dado impulso á esta población, que ha sido su engrandecimiento.

PP0209

... y los gozes de la vida íntima, azares de una lucha sin término, se con generoso impulso en medio del desconcierto en que yacía infeliza querida patria, para imprimir en este el sello venturoso de un briporvenir.

Doctor Zaldivar tiene en sus mas destinos de la República y los teno lo dudamos, mientras sea nece su presencia para alcanzar el eandecimiento de la patria, que es la íntesis de todas sus aspiraciones. Ella tiene en su seno todos los elementos necesarios á la consecucion de tan alto destino. Sus habitantes, bastante ilustrados y aleccionados por la experiencia, sabrán, haciendo abstraccion de los partidos, coadyuvar eficazmente, sin que tengamos que deplorar otra vez mas dolorosas excisiones.

Bien conocidas son de todos las ideas del Gobierno, ideas que llevan en sí un principio salvador, ideas que tienden á la fusion de la raza centro-americana purificada en el crisol de sus pasadas desventuras. Iniciada está la era del progreso, y nuestra reconstitucion es ya un hecho que no se atreverán á negar los mas ilusos. No lo tenemos todo hecho, pero está ya planteado el problema y su ejecucion será obra del tiempo y de las circunstancias, que así derroca los mas firmes fundamentos, como eleva hasta el apoteosis las figuras mas humildes. — Adelante!

Ilobasco, 1879.

MIGUEL RUIZ.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

Tomamos y extractamos de varios periódicos lo siguiente :

Francia. — Se agita en Francia la cuestion de la capitalidad. Las Cámaras, segun el Código de la República, deben residir en Versalles. Se trata de trasladarlas á Paris; mas para esto se necesita una reforma constitucional; y como tras una reforma viene otra y otras, la cuestion es de suma trascendencia por el peligro que se corre en pasar de este incidente á cuestiones á él ajenas, y que puedan comprometer la tranquilidad y estabilidad pública, *desideratum* de la mayoria.

La amnistia está ya produciendo el resultado apetecido. El conocido célebre escritor Mr. Rauke ha vuelto á Paris y ha ocupado su plaza de Redactor en la *República Francesa*. Los franceses aleccionados por las desventuras de su patria comprenden indudablemente yá que los desbordes de la demagogia son calamitosos siempre, y siempre infecuados en benéficos resultados.

La Voz de Blanqui, el eterno agitador frances, se ha dejado oír recientemente. ¡Ojalá que esa voz no sea fatal preludio de luctuosos acontecimientos!

La viuda de Rosini ha dejado á la Municipalidad de Paris la herencia de dos millones cuatrocientos mil francos que

REMITIDO.

El Salvador.

Atentos al movimiento político que viene conmoviendo el edificio social en Centro-América, y en la expectativa de una solucion mas ó menos violenta y no lejana, plácenos observar el paso rápido y ordenado con que el Salvador camina hácia el progreso que va desarrollándose en todos sentidos á la sombra de la paz y de sus benéficas instituciones.

Y no podia ser de otro modo. Confiado el Gobierno en el buen sentido de los salvadoreños, y mas que todos interesado en el engrandecimiento de la patria, no ha omitido ningun sacrificio, ni ha desoido la voz de la razon cuando ha sido preciso á sus generosos fines, aplicar algunas medidas, que, salvando el organismo, social han levantado muy alto el honor de la nacion y consignado una página de gloria en su historia contemporánea.

El Doctor Zaldivar inició su gobierno en los dias de prueba, y encontró á la patria anegada en lágrimas y sangre, hecha girones la carta fundamental, su tesoro exhausto y amenazando ruina, y lo que es mas afflictivo, sus hijos divididos en bandos y excitada su natural irascibilidad. Su acendrado patriotismo, su política suave y conciliadora, hizo reunir bajo sus banderas á todas las notabilidades políticas del pais, que, formando un solo cuerpo, una sola entidad moral, se ha dedicado con entusiasmo á la noble cuanto difícil tarea de reorganizacion. — Así, hemos tenido la satisfaccion de ver sostenida la paz, protegida y fomentada la instruccion pública, ensanchados el comercio y la agricultura, garantizados los intereses generales y particulares y renacer la confianza que prometía su programa inspirado en las doctrinas liberales.

A ningun salvadoreño se le oculta la gran suma de bienes positivos que ha la Administracion, posponiendo su

... en liber... los pi... n por las calles.—Obli... as escuelas, sería restringir... ertad á estos nacientes ciudadanos. a Policía hace bien en no perseguir... os vagos, esto sería coartar la libertad e accion. Antes que todo somos libres. El alumbrado maguffico.—Cuanto mas escaso mejor, porque no produce optalmias, se economiza el gas y permite á los rastreros el libre ejercicio de su productiva profesion.

Los serenos incomparables, que se abandonen en brazos de Morfeo. ¿Qué acto mas natural é indispensable que dormir? ¿Para qué es que canten las horas? Eso es muy molesto para los que duermen, porque despiertan; y á los que velan, porque se les hace meditar sobre cómo pasa el tiempo y lo fugaz de la vida. — Mas vale que los vecinos duerman tranquilos, aunque esten expuestos á cualquier percance.

Que las calles no se limpien de yerbas y basuras; éstas suavizan los empedrados, y los transeuntes no se resentirán de los pies.

Que el Hospital no se concluya, ¿para qué? El que tiene que morir, aunque estuviera en un palacio y le asistiera Galeno, no tendría alivio.

¿Hospicio? por consiguiente... no señor. El que tiene que ser bueno por sí se forma.—Eso es privar de su independencia á los muchachos.

¡Que la casa de piedad! vean las señoras como se arreglan para su sostenimiento, ya que son tan buenas, que tengan toda la gloria.

Que no haya cañería, agua ni cosa que se parezca—esto es demas.—La estacion de las lluvias proporciona ese elemento en abundancia.

En fin, completa libertad en la tierra que es el mayor bien de que puede gozar el hombre durante su permanencia en el suelo, y golpes de pecho "qui tollent peccata mundi."

Señor Redactor, concluyo por ahora letanía de elogios, que contin... nera oportunidad, en obsequio... — Su ateato servidor

EL CORRESPONDIENTE

deben invertirse en establecer una casa de refugio para 120 músicos franceses e italianos sin trabajo.

Inglaterra.—El Consejo de Ministros fué convocado el 8 de Abril último para tratar de la ocupacion mista de la Rumelia y de los asuntos de Egipto. Se sabe que los Ministros estan resueltos á obrar de acuerdo con la Francia y sostener á M. M. Wilson y de Bliguières.

Circula el rumor de que una escuadra inglesa ha recibido orden de dirigirse á Alejandria, y se sabe que el Gobierno está decidido á obrar enérgicamente.

El Gabinete está de acuerdo en la cuestion egipcia, y el Khedive no tendrá otra alternativa que ceder á la prision de las potencias Occidentales ó abandonar el puesto. Se han establecido ya negociaciones preliminares con el Sultan á este respecto.

En la eventualidad de que el Khedive sea depuesto, es su hijo, Tewfik Pachá, quien en el orden actual de sucesion, sería llamado á reemplazarle; pero, si el Sultan se pronuncia por la vuelta al antiguo derecho hereditario egipcio y musulman, el gobierno inglés aceptaría, segun toda probabilidad, al príncipe Halin, de preferencia á Tewfik.

El Gabinete no está de acuerdo en la cuestion de ocupacion de la Rumelia. Ni la Alemania ni la Francia están dispuestos á enviar un cuerpo de tropas; y es dudoso, por otra parte, que la Italia consienta en adoptar una conducta diferente. En tal caso no quedan, para tomar parte en la ocupacion mista de la Rumelia, mas que las cuatro potencias mas directamente interesadas en los asuntos de Oriente, á saber: la Rusia, la Turquía, el Austria y la Inglaterra. Pero la ocupacion por tales potencias se hace bastante peligrosa, porque teniendo intereses encontrados, podrían surgir de aquí dificultades no previstas que pusiesen en peligro la tranquilidad de Europa.

Está pues el problema en pié y su resolucion aun no encontrada.

Hanover.—Han circulado rumores de una renuncia eventual del Duque de Cumberland, á sus derechos al trono de Hanover. —La *Gazette hanovrienne du Peuple*, órgano del partido güelfo, desmiente esos rumores.

El Cabo.—Africa meridional.

M. John-Eustache Fannin, Agente especial de la Inglaterra en la frontera de Zululand, ha recibido algunos de los miembros de una mision enviada por Cetywayo cerca de las autoridades de la Colonia de Natal, enviándole un mensaje en que pide la suspension de las hostilidades y la reanudacion de las negociaciones.

Italia.—Los oficiales que han sido nombrados como delegados para formar parte de las comisiones de delimitacion, son los siguientes: el Coronel Orezo, acompañado del Capitan Vicino Palavicino, para la Bulgaria; el Coronel Ottolenghi, para el Montenegro; el Mayor Velini, para la Servia; el Capitan Tornaghi, para la Rumelia Oriental.

Ellos partirán inmediatamente para su destino.

El rey Humberto ha perdonado la vi-

da á Pasanante. Este, cuando supo la conmutacion de la sentencia exclamó: "No podrá proceder de otro modo el corazon de la casa de Saboya." Pasanante fué ya trasladado á la isla de Elba.

Alemania.—Conforme á la exposicion que ha sido distribuida á los diputados del Reichstag, antes que el parlamento haya entrado en receso, la indemnizacion de guerra pagada por la Francia se eleva 4,207.093,298 marcos. De esta suma, 1,826.417,230 marcos han sido destinados para cuenta comun de todos los aliados; 1.993,951 para cuentas comunes especiales, y 1,468.177,959 para la Confederacion de la Alemania del Norte.

El resto ha sido distribuido como sigue: la Confederacion de la Alemania del Norte ha recibido 444 y $\frac{1}{2}$ millones, la Baviera 270 y $\frac{3}{4}$ millenes, el Wurtemberg cerca de 85 y $\frac{1}{2}$ millones, el Ducado de Baden cerca de 61 y $\frac{1}{2}$ millones, y Hesse 29 millones de marcos.—560.676,976 marcos han sido destinados al fondo de inválidos y 120 millones de marcos á la Caja del tesoro de la guerra.

Grecia.—Una numerosa diputacion de Epiros ha presentado al rey Jorge un memorial suplicando á su majestad hacer un llamamiento á la Europa, ligada por el tratado de Berlin, para asociarla á la marcha generosa de la Francia con objeto de anexar Janina á la Grecia. La diputacion agrega, que si la Europa deja á Janina bajo la dominacion otomana, equivale á sentenciar aquella hermosa Ciudad á la destruccion y á la ruina; y, en lugar de resolver una cuestion que toca tan de cerca la paz de Oriente conducirá á desastres irreparables para el helenismo.

La respuesta del rey puede resumirse en estos términos: Su Majestad ha dicho que las potencias que, por el tratado de Berlin han reconocido los justos derechos del helenismo, no cometerán la injusticia de no anexar á la Grecia todas las partes de la Thessalia y del Epiro, incluso Janina, fijadas por el Congreso de Berlin.

Rusia.—Nada de nuevo ha pasado en la política y crónica interior de Rusia, sino es el frustrado asesinato contra el Czar, las medidas de rigor consiguientes á ese atentado, las dificultades que se pulsan en la ejecucion de la ocupacion mixta de la Rumelia, sobre la cual estuvieron de acuerdo los gabinetes en principio y sobre cuya realizacion han encontrado mas de una dificultad.—La dificultad viene de que desde el principio, es decir desde el tratado de Berlin, dos puntos de vista diferentes se han encontrado en lucha. El de la Rusia, que, victoriosa y apoyándose sobre sacrificios de hombres y de plata que ella sola habia hecho, quería sentar una paz durable sobre la mayor suma de libertades y de independenciam posible, asegurada á las poblaciones cristianas de la península de los Balkanes; y el punto de vista inglés que, contentándose con una paz inestable, quería conservar la mayor suma posible de poder y de fuerza sobre lo que restaba del imperio Otomano.

Esperemos la resultante de esos dos intereses encontrados.

España.—Se preparan los partidos

para tomar parte en la próxima campaña electoral.—Se reunieron en casa del Señor Figuerola los ex-Senadores y ex-Diputados del partido progresista—democrático presentes en Madrid 6 que habian dado á otros sus poderes para que los representaran, y los directores de varios periódicos, en número de doscientos treinta. La reorganizacion del partido quedó encomendada á una junta directiva que se nombró en el acto, siendo su presidente honorario el Señor Ruiz Zorrilla, expatriado por el primer ministerio de la restauracion, y su presidente efectivo el Señor Martos.—Queda ya hecha la designacion de candidaturas que apoyaran los aliados en varios distritos y circunscripciones.

Se celebró últimamente un banquete por los socios de la *Sociedad Abolicionista Española*, para conmemorar el sexto aniversario de la promulgacion de la ley que emancipó á los 40,000 esclavos de Puerto Rico.

Turquía.—Mr. Fournier, Embajador de la República Francesa en Constantinopla ha sido recibido en audiencia de despedida por Su Majestad Imperial el Sultan, á quien aquel ha presentado el Señor Conde Montalón, Secretario de la Embajada, como encargado de negocios.

La Puerta Otomana ha expedido letras de retiro á S. E. Essad-Bey, ex-embajador otomano en Viena, nombrado Sub-Secretario de Estado en el Ministerio de Negocios Extranjeros. En el momento que Essad-Bey haya presentado sus cartas de retiro á S. M. el Emperador de Austria, abandonará Viena para volver á Constantinopla.

Corre el rumor de que el Gobierno imperial ha llamado á su Cónsul en Zara, Azarian Effendi, y ha suprimido el Consulado establecido durante la insurreccion de Bosnia y Herzegovina.

La Turquía está al presente preparada para reclamar la ejecucion completa del tratado de Berlin.

Como se encuentran dificultades en la ejecucion de la ocupacion mixta de la Rumelia, no es extraño que surja una nueva combinacion aceptable para todas las partes interesadas. La Puerta no rehusará ciertamente adherirse á un plan que haya recibido la aprobacion de todas las potencias.

Austria.—El Embajador de Austria-Ungría en Lóndres, Conde Carolyi, hace algunos dias, en un banquete, dijo un brindis muy notable. Se ha felicitado de los nuevos vínculos que actualmente unen la Inglaterra y el Austria; nó, ha dicho, en virtud de un tratado formal sino en virtud de declaraciones lealmente cambiadas entre ambas y de la comunidad de vista é intereses. Esta declaracion puede modificar sensiblemente la actitud hasta aquí tomada por el Austria en las cuestiones orientales.

VARIEDADES.

Los años.

¿Qué tendrán los años, que nadie los quiere, excepto las niñas de trece cuan-

do son precoces y los pollos de diez y ocho, á quienes aqueja la ambicion?

Para las primeras, tener quince años es vestir de largo, llegar á la edad de los galanteos, de llamar la atencion, de ser obsequiada y distinguida en el paseo, en la sociedad, en los teatros, y excitar la envidia de las que pasan de veinte.

Para los segundos, es tener patillas, presentarse candidato para representar una provincia, ser abogado, regentar una cátedra, hablar en el Congreso, como si dijéramos en pleno mundo; hacer la oposicion, defender en las columnas de un periódico los derechos del pueblo, ganarse las simpatías de propios y extraños, adquirir renombre, y llegar, en fin, á ocupar un sillón ministerial.

Exceptuando estas dos especies, todas las demas abominan los años, nadie quiere ser viejo, y mucho menos parecerlo.

Y en efecto, los años no sirven para otra cosa que para envejecer: ¿quién no se lamenta de los que ha perdido?

En la juventud todos creemos que el tiempo camina lentamente y nos sobrará para adquirir sensatez, cordura y prudencia, y, sin embargo, pasan, y nos sorprende la edad madura, sin madurar nuestra condicion ni corregir nuestros defectos.

Nos lamentamos de la ligereza con que nos hemos conducido, del amigo ingrato por quien nos dejamos engañar, de la franqueza con que dijimos nuestros mas recónditos secretos á quien no era digno de semejante confianza; y, sin embargo, nuevas defecciones, nuevas ligerezas, nuevas insensateces, nos hacen cada dia arrepentirnos y procurar la enmienda para mañana, de las mismas faltas en que volveremos á incurrir al dia siguiente, sin que nos amaestren las pasadas defecciones.

¡Quien volviera á los veinte años, y lo pasado pasado! se dice vulgarmente. ¿Cómo es posible que hoy desperdiciara tal ocasion que se me presentó, tal fortuna que tuve en las manos, tal capital que derroché sin conocimiento de lo que valen el favor, la suerte ó el dinero! Y en medio de ese afán por que el tiempo pasa, nadie quiere envejecer.

¡Ya se ve, los pocos años son tan bellos!

En ellos reside la gracia, la hermosura, la simpatía.

¿De cuántas dichas no son capaces?

¿De cuántos goces son los únicos dueños?

¿Qué faltas no disculpan, ó por lo menos no atenúan, los pocos años?

El mundo, que suele mostrarse tan severo con la edad proveya, siempre está dispuesto á perdonar las de la juventud, y por graves que sean, siempre encuentran absolucion y benevolencia con solo repetir: "¡Es tan jóven! ¡Tiene tan pocos años!"

La madre que tiene hijas casaderas, se las cercena, no tanto por no hacerlas viejas, cuanto porque no se crea que ella lo es.

El hombre galante se tiñe la barba y el bigote para no renunciar á sus conquistas.

La jóven que pasa de los veinte se

planta en diez y siete, para ir ganando algunos; y, en fin, todos, sin excepcion, rechazan los años con mas horror que los pulmonías á que suelen exponerse por su afán de no dejar de lucir ó figurar, sin considerar que no está en su mano detener el tiempo, y que al querer engañar á los demas, se engañan á sí mismos. Porque los efectos de los tintes y los afletes con que se embadurnan, lejos de rejuvenecerles, los envejecen mas, surcan su frente de arrugas, quitan la poca frescura que le queda al rostro, y le hacen duro y desagradable, porque el color positivo con que disfrazan sus cabellos no es el natural, que daba al semblante regularidad y armonía con el resto de las facciones y hasta con el volúmen de la figura.

Y, sin embargo, el mayor insulto que se la puede hacer á una mujer es llamarla vieja; nada mortifica tanto á un hombre como que le digan:

—Desengáñese U., D. Fulano; U. ya no sirve para esto ó aquello: tiene U. muchos años.

El hablar de años en sociedad ha sido siempre tenido por un signo de mala educacion.

Cuando se citan fechas algo remotas, nadie quiere recordarlas: y aunque alguno de los presentes haya sido, no ya solo testigo, sino el héroe principal de la aventura que se relata, lo mas que concede, despues de dar á su rostro todos los colores del iris, es decir:

—Era yo tan jóven cuando pasó, que solo lo recuerdo vagamente, como las visiones de un sueño; y no es extraño: ¡era tan niño!

En fin, todos, mas ó menos, reniegan de los años, nadie los quiere, á todos les pesan, y hay quien se suscribiria gustoso á dar diez de su vida con tal de no envejecer.

Y á pesar de esto, todos tenemos en perspectiva para los años venideros una esperanza que realizar, una promesa que ver cumplida, un plazo finalizado que ha de aumentar nuestro capital, mejorar nuestra posicion, redondear nuestra fortuna ó llenar una legítima aspiracion de la vida, á que nos aferramos con tal tenacidad, que no queremos envejecer por no perderla.

Pero no, no es la vida la que sentimos que se nos escape. ¿Quién piensa en la muerte? ¿Para qué ocuparse de una cosa que ha de venir y no hay medio de evitar?

Lo que sentimos perder es la belleza, el encanto, el atractivo que en sí lleva la juventud. Lo que no podemos soportar es la indiferencia con que se ven las cosas que ya pasaron; á lo que no podemos acostumbrarnos es á no agradar, y no se crea que esta última frase solo puede aplicarse á la mujer, no; los hombres tambien buscan y necesitan el agrado.

La simpatía de los jefes suele ser la fortuna de los subordinados, y en todas las clases de la sociedad, en todos los actos de la vida, ser agradable es ser dichoso.

¿Y puede haber nada mas agradable que la juventud?

No, ciertamente; por eso nadie quiere

perderla, por eso se procura por todos los medios imaginables conservarla, por eso nos esforzamos en sustituirla cuando se ha perdido.

En la cara está la edad, se dice vulgarmente.

Y, sin embargo, yo desafío al mejor fisonomista á que descubra en algunos rostros la edad, tan cuidadosamente disimulada, ó mejor dicho, tan vanamente desmentida.

En fin, para concluir, cuando se trata de pasar el tiempo, á nadie se le ha ocurrido decir:

—Vamos á jugar la hermosura, el talento, la gracia ó la bondad, sino los años.

Porque á todos les sobran y á nadie le importa perderlos.

FRANCISCA CARLOTA DEL RIEGO PICA.

LITERATURA.

DESEOS.

(Imitacion de una composicion del distinguido poeta Eusebio Lillo.)

A ROSA.

Quisiera ser el primoroso anillo
Que aprisiona tu dedo sonrosado,
Y siempre con cariño ser llevado
Para besar tu perfumada mano.

Quisiera ser el ángel de tu guarda
Para á tu lado estar de noche y dia,
Y así evitar que la desgracia impía
Fuera á causarte sinsabor y duelo.

Quisiera contemplarte á cada instante
Para aliviar mi grande sufrimiento,
Y decirte amoroso el sentimiento
Que hace soñar enamorada á mi alma.

Quisiera ser el libro á quien confías
Tus secretos de vírgen inocente,
Para saber si en tu divina mente
Está la imágen de quien te ama tanto.

Quisiera ser pintado pajarillo
Y trinando decirte en el oido:
"¡Si supieras que nunca yo te olvido
Y que es mi amor, como ninguno, santo!"

En fin, saber mi corazon quisiera
Si recuerdas siquiera á este tu amigo,
Que ardiente lleva un corazon consigo
Y que sufre las penas de la ausencia.

LÁZARO CASTRO.

San Salvador, Mayo de 1879.

Juguete para nuestras lectoras.

To á dear friend



don't forget

U.

This U C;

O let me

Not

Forgo tten

B.

La solucion en el siguiente número, si se nos comunica.— L. R.

SAN SALVADOR.—IMPRESA NACIONAL.